



25 años de

Formación Profesional Agraria en Navarra

Belén Arrizabalaga
NAVARRA AGRARIA

Se cumplen 25 años desde que se comenzó a impartir de forma oficial la Formación Profesional Agraria de 2º Grado en Navarra. Fue en el curso 1980-81 cuando el Gobierno Foral, a través de su Departamento de Educación, creó las especialidades agrícolas ubicándolas en dos centros educativos situados uno en la Comarca de Pamplona y el otro en Peralta, para cubrir respectivamente las demandas de las zonas norte y centro, y de la zona media y Ribera. Hoy en día, el IES Agroforestal de Pamplona y el IES Ribera del Arga, de Peralta, cuentan con una dilatada experiencia en capacitación agraria, con un buen profesorado y medios específicos adecuados para ello. Los jóvenes

con vocación de vivir y trabajar en el campo que vean su futuro profesional ligado a la naturaleza y al medio ambiente, pueden encontrar en estos cursos de FP agraria una salida muy digna e interesante para sus aspiraciones. Por otra parte, las exigencias que encuentran los profesionales agrarios, para ejercer bien su trabajo y producir, son cada vez mayores y también están surgiendo nuevas demandas en la sociedad que conducen a la creación de nuevos puestos de trabajo. Para todo ello, la formación resulta una herramienta imprescindible. ¿Cuál es la realidad actual? ¿En qué consiste esa formación profesional y qué perspectivas laborales tiene? A eso pretendemos responder con este artículo.

Quienes ejercían su actividad laboral en el mundo rural, han venido adquiriendo tradicionalmente los conocimientos de sus propios padres y abuelos, por transmisión oral, durante siglos.

Con el tiempo se ha comprendido la necesidad de recoger los conocimientos existentes y ponerlos a disposición de todos de una forma sistemática y reglada, con el fin de que no se pierdan y para que los agricultores y ganaderos puedan innovar, cambiar la orientación de sus explotaciones y mejorar respecto a lo que conocían sus abuelos y bisabuelos. Con este objetivo nació la formación profesional.

Los antiguos Griegos y Egipcios, y más tarde los Romanos crearon los primeros centros de estudios de Agricultura y Jardinería. Posteriormente, Francia fue el país europeo que antes comenzó a formar a sus agricultores, ganaderos, jardineros y forestales, allá por el siglo XVI. Luego vinieron la revolución industrial y la revolución "verde" y diversos avatares como las grandes guerras de los siglos



XIX y del XX, y el desarrollo posterior de organismos e Instituciones supraestatales. Todos esos cambios políticos, sociales y económicos mundiales han derivado en la compleja situación actual, que exige una mayor preparación de las personas que manejan los recursos del mundo rural.

"El empresario agrícola, ganadero, forestal, lo mismo que el de jardinería y en general las personas que ejercen sus tareas profesionales en estos ámbitos, deben tener los medios y resortes formativos necesarios, al menos como los agentes que desarrollan cualquier otra actividad empresarial. La formación es básica y fundamental para poder alcanzar con éxito objetivos empresariales, de lo contrario nunca saldremos de la dependencia del "OTRO" y de eso bien saben todos los agricultores y ganaderos". Así se manifiestan los responsables educativos del IES Agroforestal de Pamplona y en eso coinciden con las conclusiones obtenidas en el reciente Estudio llevado a cabo por el Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación del ejecutivo foral, que ha servido de base para elaborar el Plan Estratégico para la Agricultura Navarra, donde se establecen medidas destinadas a reforzar dicha formación.

Los Institutos de Formación profesional en Navarra

A finales de la década de los 70 existía una Escuela de Ingenieros Técnicos Agrícolas (también llamados Peritos) en Villava y una Escuela de capacitación agraria que formaba "Capataces Agrícolas" en Fontellas, que fue el primer antecedente de la Formación Profesional Agraria en la Comunidad Foral. En

esa época, el resto del Estado contaba con una red de Escuelas Agrarias, prácticamente era una por provincia, que dependían del Ministerio de Agricultura, incardinadas dentro del famoso Servicio de Extensión Agraria.

En Navarra, en 1980, este tipo de formación, hasta entonces dependiente del Dpto. de Agricultura, pasa a depender del Dpto. de Educación. Y en el curso 1980-81 se inicia la Formación Profesional Agraria de 2º Grado, de forma oficial, eligiendo dos sedes para ello: Pamplona y Peralta donde se ubicaba ya una Escuela Laboral con residencia para estudiantes.

Constituyen una opción más dentro del abanico formativo que se imparte en los Institutos de Educación Secundaria, con un gran número de especialidades que abarcan todas las ramas y posibles demandas de la agricultura, ganadería, jardinería y actividades forestales y de guarderío. Su mayor atractivo consiste en ser una formación eminentemente práctica, muy cercana a la realidad profesional. Gran parte del aprendizaje se lleva a cabo al aire libre. Los alumnos desarrollan los trabajos en las fincas de prácticas de los centros y también realizan visitas a otros lugares de interés, explotaciones, fincas y empresas, tanto públicas como privadas. Además al final del ciclo, durante dos meses, tienen ocasión de realizar prácticas en empresas colaboradoras, lo que les facilita aún más dar el salto hacia la vida laboral.

En estos 25 años han pasado por esta rama de la Formación profesional alrededor de 2.500 alumnos de entre 15 y 20 años. Los planes de estudios han ido cambiando para adaptarse a las necesi-

dades y también en función de los cambios que ha sufrido la política educativa y la formación profesional en general.

Aproximadamente el 50% de los alumnos que termina el Ciclo Medio se convierte en su propio empresario, bien creando una empresa nueva o incorporándose a una explotación familiar. Un 10% de los que terminan el Grado Medio, continúa sus estudios y da el salto al ciclo de Grado Superior. Y el 40% restante entra a trabajar por cuenta ajena en empresas, organismos diversos o en la Administración pública.

El abanico de salidas profesionales de un ciclo de FP de Grado Medio o Superior es muy extenso hoy en día, dado que los IES ofrecen una preparación muy amplia y versátil, con un alto índice de colocaciones. La horticultura intensiva y la jardinería constituyen la salida más demandada.

Con ocasión del 25 aniversario de su creación, estos Institutos realizan una campaña especial para promocionar sus estudios, mediante jornadas de puertas abiertas y charlas, y a través de los medios de comunicación. *"Hay un gran desconocimiento de lo que hacemos, de lo que es la FP Agraria.* - coinciden en decir el director del IES Agroforestal, Miguel Angel Jordán, y el Jefe del Dpto. Agrario del IES Ribera del Arga, Alberto Villafranca. *- Aunque se editan folletos y hay un servicio de información bueno desde el Departamento de Educación del Gobierno de Navarra hacia los colegios, nos encontramos con padres y con chavales que desconocen por completo la posibilidad de orientarse hacia esta rama profesional. En algunos casos son chicos y chicas a los que les gusta la naturaleza, que viven en el medio rural incluso, y que podrían orientar sus aspiraciones profesionales con éxito en esta línea."* El descenso del número de explotaciones y la mala imagen actual de la profesión está influyendo en la pérdida de alumnos; pero muchos no se dan cuenta de que, paralelamente, están surgiendo otras demandas nuevas, muy interesantes, relacionadas con la conservación y mantenimiento del medio ambiente, con la creación de un entorno amable y natural en las áreas urbanas, con el ocio y el tiempo libre. ■



Vista aérea del Instituto Agroforestal, con la finca de prácticas.



Prácticas de jardinería.

Nació al abrigo de la antigua Escuela de Peritos de Villava y utilizando sus instalaciones se iniciaron en 1981 los primeros cursos con la Rama Agraria y la especialidad de Explotaciones Agropecuarias. Entonces consistían en unos estudios teórico prácticos, con una duración de tres cursos académicos. Para acceder a dichos estudios, los alumnos debían estar en posesión del título de FP de 1^{er} Grado de la Rama Agraria, ó tener el 2^o curso de BUP terminado. Al curso siguiente se incrementó la oferta con la especialidad de Explotaciones Forestales.

Se empezó con 9 alumnos matriculados, pero la matrícula comenzó a subir de año en año hasta alcanzar unos números muy aceptables con lo cual este Centro llegó a ser uno de los de mayor demanda de alumnos del Estado en algunas de las especialidades.

En la actualidad, el I.E.S. Agroforestal se encuentra ubicado en la Avenida de Villava, en un conjunto de edificios bien conocidos, junto al Parque del Mundo, cerca de la rotonda que separa Pamplona de las vecinas localidades de Villava y Burlada. El Instituto está rodeado por los jardines e instalaciones agrícolas donde los alumnos realizan sus prácticas.

En este curso y para el próximo 2006-2007 cuenta con una oferta educativa

de Actividades Agrarias, que son:

- Trabajos Forestales y Conservación del Medio Natural.
- Explotaciones Agrarias Extensivas.
- Jardinería.

Asimismo, se ofertan **dos Ciclos de Grado Superior:**

- Gestión y Organización de Empresas Agropecuarias.
- Gestión y Organización de Recursos Naturales y Paisajísticos.

Además de los Ciclos anteriores, se imparten **cursos especializados de:**

- Iniciación Profesional: para Operario de Viveros y Jardines, de un curso de duración.
- Iniciación Profesional Especial: para Auxiliar de Hortofruticultura y Jardinería, de tres cursos de duración.
- Curso de Oferta Singular, por las tardes, para mejora y especialización de trabajadores. Concretamente se



de **tres Ciclos Formativos de Grado Medio**, dentro de la Familia Profesional

imparte el Ciclo de Grado Medio de Jardinería.

Finalmente, el IES Agroforestal ofrece **cursos de formación continua para trabajadores y autónomos de toda la familia agraria**. En la actualidad se ofrecen los siguientes:

- Curso preparatorio para guardas de campo.
- Curso de soldadura agrícola.
- Curso de poda de frutales.
- Curso de actualización de la nueva ley de caza y pesca.

CELEBRACIONES DEL XXV ANIVERSARIO DE LA FORMACIÓN PROFESIONAL AGRARIA

IES AGROFORESTAL (PAMPLONA)

El día 12 de mayo, JORNADA CONMEMORATIVA INSTITUCIONAL del 25^o aniversario.

En el curso están programados otros actos con intervención de antiguos alumnos.

IES RIBERA DEL ARGÁ (PERALTA)

El sábado, 29 de abril de 2006, JORNADA DE CONMEMORACIÓN, que incluyó un ENCUENTRO CON LOS ANTIGUOS ALUMNOS del centro. En el curso de la jornada se hizo una proyección de imágenes sobre los 25 años del Instituto y se visitaron sus instalaciones. Se concluyó con una comida.



FP

El IES Ribera del Arga - Peralta



En 1980 cuando este tipo de formación pasa a depender del Dpto. de Educación, se decidió trasladar la formación de la Escuela Agraria de Fontellas a la entonces Escuela Laboral de Peralta (posteriormente Escuela Profesional, después Instituto de Formación Profesional y hoy IES Ribera del Arga). En 1981/82 comienza el curso en Peralta con 35 alumnos matriculados y hasta la fecha de hoy han pasado alrededor de 400.

Al principio en el centro sólo se ofertaba Formación Profesional de Primer Grado; posteriormente se amplió a Segundo Grado y con las sucesivas leyes de reformas educativas se ha

llegado a la oferta actual, el ciclo de "Hortofruticultura y Jardinería".

El IES de Peralta cuenta con una finca experimental de 5 hectáreas, con invernaderos y maquinaria propia, para la formación práctica.

Anualmente se organizan dos tipos de jornadas de puertas abiertas para padres, las que organiza la Dirección del centro, donde se informa de todas las modalidades de formación que el Centro ofrece y la que organiza propiamente el Dpto. Agrario del IES, en la que se convoca a los padres de los alumnos agrarios en curso y a todos los padres que quieran conocer esta modalidad de formación. Para este curso está programada en la tarde del próximo 10 de mayo.

Las modalidades de formación que se imparten en el IES Ribera del Arga son las siguientes:

- ▲ Educación Secundaria Obligatoria.
- ▲ Bachilleres.

▲ Formación Profesional.

■ Ciclos de Grado Medio.

- Hortofruticultura y Jardinería.
- Instalación y Mantenimiento Electromecánico de Maquinaria y Conducción de Líneas.

■ Ciclos de Grado Superior.

- Mantenimiento de Equipo Industrial.
- Otros

■ **Programa de Iniciación Profesional:** Ayudante de Reparación de Vehículos

■ **Formación continua:** Varios cursos relacionados con la agricultura, la jardinería y el mantenimiento industrial (los recientes relacionados con la agricultura y jardinería "Iniciación a la jardinería" y "Manipulador de productos fitosanitarios").

Agradecemos a los dos Institutos la inestimable colaboración que nos han prestado, facilitándonos las fotografías e información.



Gobierno de Navarra

Institutos de Educación Secundaria - Alternativas Agrarias -



ACCESO A CICLOS DE GRADO MEDIO: 4º de ESO con graduación -Título de FP1 - 1º y 2º de REM - 1º y 2º de BUP.

ACCESO A CICLOS DE GRADO SUPERIOR: Título de Bachillerato LOGSE -Título de FP2 - 2º Ciclo de REM - COU.

No hay límite de edad para llevar a cabo esta formación.

IES Ribera del Arga (PERALTA)

Dirección:
Calle Río, nº 53.
PERALTA (NAVARRA)
Teléfono: 948 751 613

PLAZO DE PREINSCRIPCIÓN: Del 24 de abril al 5 de mayo.

MATRICULACIONES: Junio de 2006.

IES Agroforestal (PAMPLONA)

PREINSCRIPCIÓN CICLO MEDIO: 24 de abril al 5 de Mayo de 2006.

PREINSCRIPCIÓN CICLO SUPERIOR: 29 de Mayo al 6 de junio de 2006.

MATRICULACIONES: Septiembre de 2006.

Dirección:
Avda. Villava, 55.
31015 PAMPLONA
Teléfono: 948 136 609